

**Presentación de *Los ríos de la zona árida peruana*, obra de uno de los socios fundadores de la Societat Catalana de Geografia y descubridor del cañón más profundo del mundo**

**Se recupera el libro de Gonzalo de Reparaz Ruiz, uno de los introductores de la geografía moderna en Catalunya y descubridor científico del Cañón del Colca en Perú**

La Universidad de Piura (Perú) y el Institut Cartogràfic i Geològic de Catalunya han rescatado y publicado el libro hasta ahora inédito sobre “Los ríos de la zona árida peruana” de Gonzalo de Reparaz Ruiz. Reparaz es una de las figuras más destacadas de la geografía catalana anteriores a la guerra civil, pero menos conocidas por el gran público. Nacido en Francia, Reparaz echó raíces en Cataluña, pero se exilió en Francia en 1939. Más tarde, comisionado por la UNESCO, partió hacia el Perú, donde desarrolló un estudio detallado de las cuencas hidrográficas próximas a los desiertos del país. Descubridor científico del Cañón del Colca, más profundo que el del Colorado; y el primero en cartografiarlo, Reparaz puso en marcha las primeras iniciativas de promoción turística del país con la publicación de guías turísticas del Perú.

Gonzalo de Reparaz fue un gran conocedor de las dificultades del Perú frente a la desertificación y el aprovechamiento del agua, llegando a idear y crear el Instituto de la Zona Árida Peruana, con financiación de la Unesco y de acuerdo con el gobierno de Perú. La información recopilada entre los años 1951 y 1965 dio lugar al libro que se presenta, en el cual se incluyen las tablas, gráficos y mapas que elaboró Reparaz en sus trabajos de campo. El original ha sido recuperado por la Universidad de Piura (Perú), que junto con el Institut Cartogràfic i Geològic de Catalunya han llevado a cabo la presente edición.

Avanzado en el tiempo en muchos aspectos, Gonzalo de Reparaz Ruiz, ha sido injustamente olvidado, tanto en España como en Perú. Su biblioteca y archivo

personal se encuentran en la actualidad en el Institut Cartogràfic i Geològic de Catalunya, a disposición de los expertos que tengan interés en estudiar su obra: [www.icgc.cat](http://www.icgc.cat)

### **Presentación de *Los ríos de la Zona Árida peruana*, de Gonzalo de Reparaz.**

Organiza la Sección Iberoamericana del Ateneo de Madrid, con la colaboración de la Sociedad Geográfica Española.

Ateneo de Madrid  
24 de marzo a las 19:30 hrs.  
(c/ Del Prado, 21)

Con las intervenciones de: Don Jaume Miranda i Canals (director del Institut Cartogràfic i Geològic de Catalunya); Don Oriol Nel·lo (Universidad Autónoma de Barcelona); Don José Antonio Rodríguez Esteban (Universidad Autónoma de Madrid); y Don Francisco Eguiguren Praeli, Embajador de Perú. Presentados por Don Alejandro R. Díez Torre, vicepresidente de la Sección

### **Sobre el autor**

Gonzalo de Reparaz Ruiz (Sèvres 1901 - Lima 1984) geógrafo e historiador, doctor en Letras por la Universidad de Tolosa (Toulouse, Francia), fue profesor de la Universidad de Coimbra (Portugal, 1931), de la Escuela de Ciencias Sociales de Barcelona (1932-1938) y de la Universidad de Burdeos (Francia, 1940-1947).

Se formó al lado de su padre, el geógrafo, periodista y diplomático Gonzalo de Reparaz Rodríguez-Baez. Pasó su infancia y juventud itinerante entre países a ambos lados del Atlántico: Francia, Marruecos, Portugal, Brasil, Argentina, Alemania y Suiza, para luego instalarse a partir de 1922 en Barcelona. Es aquí donde empieza a relacionarse con los ambientes excursionistas y geográficos. En 1928 publica "La Plana de Vic", una de las primeras monografías geográficas que seguían el modelo de la escuela francesa, algo que le valió ser considerado uno de los introductores de esta escuela geográfica moderna en Cataluña. También llevó a cabo estudios sobre la hidrología y la climatología peninsular, lo que le permitió identificar que la zona más

árida de Europa se localizaba en el sudeste de España y no en el sudeste de Rusia como se creía hasta entonces.

Otro de sus temas de estudio fue el de la historia de la cartografía catalano-aragonesa de las cuales publicó importantes obras como *"Catalunya a les mars. Navegants, Mercaders i Cartògrafs Catalans de l'Edat Mitjana i del Renaixement"* (1928) y *"Els Prunes, cartògrafs catalans dels segles XVI i XVII"* (1930), entre otros escritos sobre la geografía e historia de la Península Ibérica. Fue socio fundador de la *Societat Catalana de Geografia* en 1935 y miembro de la junta directiva del *Centre Excursionista de Catalunya* por varios períodos.

En 1939 se trasladó a Francia, y luego de su paso por la Universidad de Burdeos, en 1947 ocupó funciones en la UNESCO en París, como Jefe de la División de Documentación. En 1951 llegó al Perú como primer Jefe de Misión de la UNESCO, que dirigió hasta fines de 1960. Posteriormente continuó con los estudios de hidrología fluvial de los treinta y tantos torrentes que, descendiendo de la sierra riegan los oasis fluviales del litoral peruano. El resultado de estos estudios es una síntesis del comportamiento de cada río y da lugar al libro que se presenta ahora como un aporte a un país cuya mayor riqueza agrícola e industrial dependen de la regularidad con que se vean regados los oasis fluviales de la costa peruana, que son los mismos que antaño fueron la sede de sus más brillantes culturas (Paracas, Nazca, Mochica, Chimú, entre otras).